



Asociación
Winkelried

Boletín **#7**

Lima, Perú

10 de agosto del 2023

La guerra de Borgoña

Autor: Jean Rona

La guerra de Borgoña fue un episodio de gran impacto del siglo XV en Europa. Este conflicto quedó en la memoria colectiva de los suizos por la victoria aplastante de los confederados sobre las tropas de Carlos el Temerario, duque de Borgoña, en el año 1476. Si este último hubiera conseguido la victoria, el curso de la historia de Europa y del mundo podría haber sido muy diferente; se habría probablemente llegado a constituir un Estado tapón importante (resurrección de la antigua Lotaringia) entre Francia y Alemania con un equilibrio político alternativo que es difícil de imaginar.

1. Borgoña

Borgoña es una provincia oriental de Francia conocida entre otros por sus excelentes vinos y la famosa mostaza de Dijon. Pero hace 600 años el contexto era muy diferente: durante el siglo XV constituyó una gran potencia. Originalmente en el siglo XIV el rey de Francia Juan el Bueno entregó Borgoña como concesión de feudo a su hijo menor Felipe quien con sus descendientes formaron una dinastía ducal prestigiosa que mediante una política de matrimonios, alianzas, conquistas e intrigas llegó a constituir un gran dominio que incluía no solamente Borgoña sino otros territorios en lo que es hoy Picardía (norte de Francia), Bélgica y Países Bajos. El ducado era próspero; las posesiones flamencas se destacaban por su riqueza gracias a sus industrias y artes. Cabe resaltar que los duques de Borgoña se convirtieron en protagonistas de la Guerra de Cien Años formando una alianza con los ingleses contra el rey de Francia.

El problema era que estas posesiones eran dispersas y separadas. El principal objetivo de los duques de Borgoña era de unificarlos. El sueño de estos soberanos era por último resucitar a Lotaringia, un antiguo imperio carolingio que se extendería en forma continua entre lo que son hoy el sur de Francia y Holanda.



Duque Carlos el Temerario
Pintura de ROGIER VAN DER WEDEN
Fuente: WIKIPEDIA

2. Carlos el Temerario

Nos concentramos sobre el caso del duque Carlos el Temerario (nacido en 1433, gobernante 1467-1477), hijo del duque Felipe el Bueno. El apodo del personaje es algo despectivo; en realidad, muchos historiadores lo describen como un príncipe carismático, muy trabajador y culto con una corte brillante. Carlos el Temerario seguía con las grandes ambiciones de sus predecesores en su afán de asegurar la continuidad de sus posesiones. El error del duque fue de subestimar a sus adversarios y no saber dividirlos. Uno de sus principales enemigos era el rey de Francia, Luis XI, un personaje muy astuto que llamaban la araña universal. Se puso también en su contra al emperador del Sacro Imperio Romano Germánico por su comportamiento soberbio y sus declaradas ambiciones. Pero el factor directo determinante del derrumbe de sus proyectos fueron los suizos. Los confederados eran vecinos directos del ducado de Borgoña y la lucha entre los dos era una cuestión de supervivencia para ambos. Se dice que Luis XI alentó y financió a los suizos en su lucha contra el duque. Pero para los suizos la principal razón era que no podían correr el riesgo de verse rodeados por Borgoña y su aliada Saboya; además los confederados, ante todo Berna, tuvieron pretensiones de expansión al oeste. Para Carlos el Temerario, si bien tuvo un gran deprecio por los suizos, el hecho de tener un vecino militarizado era un peligro para sus proyectos.

3. Las batallas decisivas

En 1474, se formó contra el duque una coalición entre Francia, el Sacro Imperio Romano Germánico y los suizos; finalmente estos últimos se quedaron solos para la pelea. Carlos el Temerario pensaba que llegaría a derrotar muy rápidamente a los confederados considerados por él como unos campesinos incultos. Esto fue un grave error. En esa época la antigua Confederación helvética era una potencia militar de primer nivel; estaba en capacidad de reunir un ejército considerable por su sistema de servicio militar obligatorio y estaba a la vanguardia con su infantería. Los suizos estaban equipados con armas avanzadas como alabardas, arcabuces y picos de cinco metros de largo. Además, los soldados confederados hablaban la misma lengua (alemán) y eran más motivados frente a los combatientes (en gran parte mercenarios de diferentes orígenes) al servicio del duque. En dos batallas, en GRANDSON (2 de marzo del 1476) y MORAT (22 de junio de 1476), los suizos aplastaron por completo a las fuerzas de Carlos el Temerario. Este último murió en forma patética en una última batalla cerca de Nancy el 5 de enero de 1477. Su cuerpo fue encontrado en la nieve sin ropa y en parte devorado por los lobos.

Hubo mucha crueldad desde ambos lados en este conflicto. Se observan periódicamente manchas de color rojo en el lago cerca de MORAT; según la tradición se trata de la sangre de los borgoñeses masacrados en las aguas por los combatientes suizos.

Seguidamente se indican algunas fuentes del presente texto:

- William MARTIN: HISTOIRE DE LA SUISSE (Edición PAYOT)
- DIETER FAHRNI: SURVOL DE L'EVOLUTION D'UN PETIT PAYS DEPUIS SES ORIGINES JUSQU'À NOS JOURS (PRO HELVETIA)
- HENRI DE TURENNES, LES GRANDES BATAILLES DU PASSÉ: MORAT (video)
- Diferentes emisiones de SECRET D'HISTOIRE, AU COEUR DE L'HISTOIRE, PASSÉ PRÉSENT
- Artículos de BERHOLD SEEWALD, diario WELT, 05 de enero del 2017 y 28 de abril del 2022

Post-data: Nuestro Boletín tiene como objetivo la publicación de textos para dar a conocer más a Suiza y temas de cultura general. Todo mensaje, información, página en redes sociales o sitio web que no haya sido publicado, implementado o expresamente autorizado por el Consejo Directivo de la Asociación WINKELRIED, debe considerarse como falso (Consejo Directivo de la Asociación WINKELRIED 2021-2024).



Ciudad de MORAT (MURTEN) hoy
Fuente: DREAMSTIME